

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 ptas.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Lunes 26 de Julio de 1909

Año XXV.-Núm. 7.701.

## EL PARAISO

presenta las más altas novedades en Blusas para señora, desde cuatro pesetas. Se toman encargos de medida y se sirven dentro de las 24 horas.

**Camisera de caballero**—Inmensos surtidos, siempre los últimos gustos. Corte especial. Confección esmeradísima desde 2,50 pesetas.

**Primera y única casa** en esta región que tiene montados sus talleres electro-mecánicos, con todos los adelantos que requiere su industria. Fabricación de toda clase de **ropa blanca** para señora, caballero y niños.

**Especialidad en equipos completos para novios.** Canastillas para recién nacido. Siempre los últimos modelos en **vestidos para cortos, faldones y gorros.** Depósito de bordados á precios de fábrica.

**Plaza Mayor, 16-CASTO MULAS-Salamanca.**

Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros de

**NICOLAS ALBERTOS**

Calle de la Rúa, número 25 - SALAMANCA

Las grandes ventajas que obtiene el público al comprar en esta casa son debidas á las condiciones especiales que siempre hace directamente en los centros productivos con los fabricantes; por este concepto, y tener además un inmenso surtido en todo lo concerniente al ramo de pañería, disfruta todas las clases sociales de estos beneficios.

Los géneros de entretiempo y verano para la temporada presente, son los más nuevos, buenos y elegantes que se producen, y en los precios á que se venden los más baratos.—Calle de la Rúa, núm. 25. SALAMANCA

## Viuda de Archanco y Hermanos

ZARAGOZA

Construcciones de hierro y madera.—Primera casa especialista de la Península en molinería

Fábricas automáticas por cilindros. Molinos rurales. Máquinas diversas para la limpia, trituración y cernido. Transmisiones, motores hidráulicos y térmicos. Desde el más pequeño útil á la gran fábrica moderna. Depósito de piedras «La Ferté» y «Dordona», picos, chapas, Amasadoras, cilindros amacerradores, etc. Proyectos, planos y presupuestos gratis. Dirigirse al representante en la región. DON JOSE VAQUERO GARCIA, Isla de la Rúa, número 2, tienda de cartidos.

## Aviso importantísimo.

Esta casa ofrece á su numerosa clientela las grandes novedades en calzados finos y elegantes de temporada.

Tipos anglo americanos «Bluché», en señora caballero y niño (lo más moderno). Precios sin competencia.

Escalericilla de Pinto, 1 y 3.

## LA REVOLTOSA (Zapatería).

La más alta creación en calzado adaptada á la última moda, ha recibido la casa

## NIÑO

Son rectos y desahogados por delante, hacen una línea completamente lina de atrás, reducen las caderas y consiguen dar sin molestia alguna, el perfil largo, esbelto y joven que buscan todas las señoras elegantes.

46, Plaza Mayor, 46.

## J. LEÓN ARIAS

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de Toro, número 2, hoy Doctor Riesco (entrada junto al arco de la plaza Mayor).

## CAMISERIA INGLESA

Corbatería, guantería, géneros de punto y equipos para novios.

ULTIMAS NOVEDADES EN CORBATAS

Esta casa es la que más surtido presenta en los artículos que abarca este ramo.

Poeta Iglesias, 8 (antes Lonja de la Cárcel).

## Lázaro Bartolomé

Ultramarinos y coloniales, instalaciones de timbres, pararrayos, luz eléctrica, teléfonos y toda clase de material eléctrico; motocicletas, bicicletas y accesorios; aparatos medicinales y de sport, carburo de calcio y aparatos para el mismo; porcelanas, lca, cristal, cocinas económicas, filros legítimos de Canarias; cubiertas y cámaras de aire para automóviles y bicicletas; único Stok Miche in en la provincia. Máquinas de coser.

Rúa, 13 y 15 - LOS CUBANOS

## LUDEÑA

Cirujano dentista.

Plaza Mayor, 15, principal

## Señoras: Gran ocasión

Cortes de blusas bordados, desde 3,50 pesetas; blusas hechas á la medida, desde 8; falas de glase superior, todos colores, desde 30; abrigos de pañete de verano, desde 20; idem de seda, últimos modelos, desde 45; trajes para niñas en piqué, desde 4; fa dones para cristianar, en seda y piqué, desde 20; gorritos y capotitas, gran surtido, desde 1. Todo en liquidación.

Modelos de sombreros para señoras y niñas, se reciben todas las semanas. AL MODELO DE PARIS, plaza Mayor, número 38.

## Aviso al público

Por orden del ministro de la Gobernación, circulada telegráficamente á los gobernadores civiles, y que el señor Zapata nos comunicó anoche, en lo sucesivo se prohíbe á los periódicos publicar noticias relacionadas con la guerra, que no sean las partes oficiales facilitadas por las autoridades militares.

Ni utilizando el telégrafo ni el correo podremos, desde hoy, dar á nuestros lectores otra información que la que como oficial consideren el ministro de la Gobernación y sus censores, y los sacrificios que nos habíamos impuesto para servir al público y que éste ha visto habiéndose traducido en copiosa é interesante información, quedan sin objeto ni finalidad por el capricho del señor La Cierva, que considera más cómodo que dejar á la ley que castigue las mentiras y exageraciones, amordazar á toda la prensa y dejar sin detalles del heroísmo de nuestros soldados á las madres y hermanos de los mismos que pierden la vida defendiendo la patria.

La orden del señor La Cierva es inconcebible y seguros estamos de que durar breves días, pues arbitrariedades de tal calibre no pueden prosperar.

De todos modos, nuestro lectores pueden tener la seguridad de que, sin desacatar lo mandado, procuraremos, desde luego, servir sus intereses y de que no hemos de reparar en sacrificios para lograr que el heroísmo de nuestros soldados sea conocido y admirado.

Suponemos que nuestros colegas de la corte tomarán algún acuerdo que responda á la calamitosa circular del señor La Cierva, y preferimos, á perder el tiempo en lamentaciones inútiles, esperar las resoluciones de nuestros compañeros y dedicar el espacio que habíamos de malgastar en censurar lo que todo el mundo censura, dedicarlo á asuntos más importantes.

Sirvan estas líneas al mismo tiempo que de aviso de justificación ante nuestros lectores, por el mutismo á que hoy se nos obliga.

## A YUNTAMIENTO

Nota de los asuntos de que se dará cuenta al excelentísimo Ayuntamiento, en la sesión ordinaria que se celebrará hoy lunes, 26 del actual, á las diez y nueve.

Acta de la anterior.

Instancia de don Lázaro Pérez, pidiendo licencia para revocar á fachada de la casa núm. 11 de la calle de Miñagustin.

Otra ídem, de doña Elvira Mirat, para colocar un mirador de hierro, en su casa números 4 y 6, de la plazuela del Corriolo.

Otra ídem, del señor Presidente de la Sociedad electricista La Unión Salmantina, para levantar el pavimento de la plaza del Poeta Iglesias, á la calle del Consuelo, á fin de ejecutar algunas reparaciones en la línea de conducción de fluido eléctrico.

Comunicación del señor Arquitecto, referente á las obras ejecutadas en la casa núm. 11 de la calle de Pedrocojos.

Presupuestos de reforma del pavimento de las calles de García Barro, Navío y Quintana.

Comunicación del señor Jefe de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia, interesando la ejecución de algunas obras en el cuartel que ocupa la fuerza de su mando.

Otra ídem, del señor Arquitecto, denunciando una casa y pared de cerramiento, que se ha construido en el paseo de San Antonio, sin la competente licencia.

Proposición del señor Millán, para que se secunde la idea de la Sociedad H. jos del Trabajo que intenta celebrar un festival de caridad durante la feria próxima.

Comunicación del señor Presidente de la Junta municipal del Censo electoral, interesando se conceda una gratificación al secretario de dicha Junta.

Instancias del ayudante del señor Arquitecto, don Juan Antonio Sánchez, y del recaudador de Consumos don Alberto Castro Mata, pidiendo un mes y quince días de licencia, respectivamente.

Los demás que desachan las Comisiones hasta la hora de la sesión.

### REMITIDO

## Los festejos de la feria.

El Ayuntamiento de Salamanca, con su mayor obrero republicano, no ha tenido inconveniente en aprobar una ampliación de crédito de 20.000 pesetas que con las 4.500, resto de las 5.000 consignadas en presupuestos forman una cantidad de 24.500 pesetas, que han de dedicarse á obras de reconocida utilidad y ocasión de ferias y festejos de atracción á las mismas.

Uno de los festejos que han de figurar en el programa, consiste en iluminar la fachada de la Casa del pueblo, á cuyo objeto se consignaron 2.000 pesetas como gastos de instalación.

De muy buen efecto hubiera sido

que la iluminación luciera en todas las fachadas de la plaza; pero se ha hecho imposible que el Ayuntamiento pensara en ello por carecer, bien á su pesar, de fondos, para llevarlo á cabo.

Ahora bien: cuando se trata de hacer festejos que redunden en beneficio de la capital y del buen nombre de Salamanca, todos estamos obligados á hacer un esfuerzo, y no sería muy grande el que los propietarios de las fincas enclavadas en nuestra monumental plaza, por medio de una suscripción voluntaria, cooperasen á la realización del proyecto que les indico.

Supongo que con un poco de buen gusto se supiría mayor cantidad de luces y no sería de gran coste para todos y cada uno de los propietarios.

Piensen esos señores en ello, nombren una Comisión, y puesto que la mayor parte son comerciantes, este puede ser un festejo que el comercio salmantino ofrezca á los forasteros que con él conviven en continuas transacciones.

En estos casos, cada uno debe aportar lo que pueda al fin común, yo les brindo la idea y quedo á sus órdenes para aquello que, como salmantino, artista ó concejal, pueda ser útil.

Manuel Millán.

Salamanca, 23 Julio 909.

## Ibáñez Marín.

El telégrafo nos trajo ayer la infausta nueva de la desaparición del teniente coronel Ibáñez Marín. Y, en medio de la desolación que produjo la noticia en Salamanca, donde contaba con tantos amigos y admiradores de su valor y de su talento, ha sido un consuelo para todos el saber hoy que su cuerpo, no profanado por el salvaje enemigo, había recibido tierra con todos los honores militares, rodeado de los nuestros, para los cuales ha sido glorioso dechado.

Era Ibáñez Marín un soldado y un escritor.

Lo primero lo ha ratificado con su muerte, después de una vida heroica; de lo segundo, son espléndido testimonio sus obras, la última de las cuales, un admirable estudio de la campaña napoleónica en Alemania, ha sido celebrada, tanto como por los nacionales, por los tratadistas más autorizados de Europa.

Y, prescindiendo de lo técnico, á que no puede alcanzar mi juicio, hay en la obra de Ibáñez Marín apreciaciones históricas de tal intensidad y tan adecuado parangón á situación semejante de nuestra patria, que acaso á ella se debe, en mucha parte, el resurgimiento patriótico, el despertar de las energías nacionales, de que es admirable ejemplo la campaña de Melilla.

No habrá en España escritor más verdaderamente documentado que

lo fué Ibáñez Marín. Y su erudición, no solamente era de libros y de planos (que rebosando de su estudio llenaban su casa), sino experiencia adquirida sobre los campos de batalla que recorría infatigable, comprobando sobre ellos las noticias y datos prolijamente adquiridos en su biblioteca.

Todo Salamanca recordará su admirable conferencia en el Circulo Mercantil.

No la hubo ni más larga ni más amena. El auditorio, sin separar la vista de la pantalla en que se proyectaban los personajes y lugares, tenía pendiente su atención del conferenciante que narraba la campaña con igual clarividencia y conocimiento de los hechos que si hubiese sido un testigo presencial.

Descanse en paz el ilustre soldado español; sobre la tierra en que reposan sus restos flotará ya para siempre la bandera de la patria, y cuando su viuda, honor esclarecido de la dama española, y sus hijos visiten su tumba, tendrán el consuelo de saber que aquel monumento sepulcral es la piedra miliaria de una España nueva y venturosa que, sedienta de expansión, llevará al corazón del Africa, tras de las armas de su ejército, los ideales de la raza latina encarnados en el genio y en las tradiciones de la cultura española.

L. Maldonado.

## Desde Béjar

No da de sí la vida bejarana materia bastante para frecuentes y extensas informaciones, á menos de dar á éstas el carácter de puras fantasías.

La temperatura es muy tolerable. Se siente calor, aunque menos que en otras partes, á ciertas horas del día, pero tenemos una imponderable ventaja á la caída de la tarde; todos los días sopla la brisa de las montañas y gozamos de un fresco delicioso. Por eso el bonito parque de la Corredera se ve muy frecuentado, no sólo por las familias bejaranas, sino también por las forasteras que aquí veranean.

Se repiten las excursiones que un grupo de distinguidos jóvenes de ambos sexos organizan á los sitios más deliciosos y pintorescos de los alrededores.

Después de la realizada á la Peña de la Cruz, ayer hicieron otra á la hermosa finca del señor Lozano, situada en la falda del Castañar.

Para el día de Santa Ana, se anuncia la formación de una alegre y numerosa caravana, que visitará la inmediata villa de Candelario, donde se celebrará la fiesta de la patrona.

Como las fiestas de este año tienen un carácter extraordinario, mecedal concurso que ha de prestar la banda del regimiento de Toledo, es de suponer que Candelario sufrirá ese día una verdadera invasión de bejaranos.

Mi buen amigo, don Juan Manuel Hernández, ayudante meritorio de esta Escuela Superior de Industrias, se propone emigrar á la Argentina, probablemente en los primeros días de Septiembre.

Como con su marcha quedará vacante el cargo de aparejador de Obras municipales, que desempeñaba, el Ayuntamiento ha acordado, en vez de proveer dicha plaza, anunciar un concurso para el nombramiento de un arquitecto municipal con el sueldo de 2.500 pesetas.

No tengo por difícil que alguno lo solicite; pero sí que el que resulte nombrado no renuncie la breva tan pronto como se persuada de que aquí, á la desaparición de los obradores, ha seguido la de las obras particulares.

Para su pueblo natal, Mansilla de las Mulas, en la provincia de León, ha salido mi querido amigo don Marcelino Cagigal, director de esta Escuela de Industrias.

Varios han sido los intentos, seguidos de otros tantos fracasos, hechos con objeto de reunir, por medio de una suscripción pública, el dinero necesario para que la banda de música amenice el paseo en el Parque en los días festivos.

Ahora la iniciativa ha partido del señor Presidente de la Cámara de Comercio, al que de veras deseo un éxito feliz en sus gestiones.

El asilo del Buen Pastor, más conocido por Casa de Caridad, está pasando por una situación económica lamentable, que, si no es prontamente remediada, hará se reduzcan de una manera muy lamentable los beneficios que produce.

Y esto Béjar no puede permitir que suceda.

Se trata de la institución benéfica más popular que aquí tenemos.

Ella, por su origen, por su organización, por los fines que realiza, y por la protección que siempre la otorgó este pueblo, es acaso lo más genuinamente bejarano que en él conozco.

Y en Béjar hay elementos sobrados para darla vida.

Lo que falta es el saber aprovecharlos, y si la suscripción permanente no se refuerza, utilizar esos elementos para procurar recursos extraordinarios con que salvar la crisis.

¿Cómo lograrlo?

Una buena voluntad y una oportuna iniciativa pueden dar la solución del problema.

Y todos los bejaranos, estoy seguro de ello, por el ardiente amor que les inspira su Casa de Caridad, son capaces de tomar esa iniciativa y de poner al servicio de ella una voluntad decidida.

L. C.

Béjar, 24 Julio de 1909.

## Los teatros en feria

Como ya digimos al hablar de las reformas que se están practicando en el teatro del Liceo, la nueva empresa tenía planes dignos del mayor éxito.

Mas estos planes no van á tener posible realización por lo tarde que se han comenzado las gestiones para buscar compañía, debido á que la nueva empresa se ha formado ya muy avanzada la temporada veraniega.

Por esta razón, se tropieza con inconvenientes, casi insuperables, para que en feria actúe en el Liceo una compañía de primera. No obstante, todavía se pueden abrigar algunas esperanzas respecto á la de un notable actor, á quien ya hemos tenido el gusto de aplaudir en Salamanca.

Estas son las noticias recibidas de la corte, donde han estado unos días nuestros queridos amigos don Miguel Iscar y don Alfredo Alonso, con objeto de traer lo mejor que haya disponible.

Estos señores dicen en carta recibida ayer por don Enrique Prieto, una cosa algo más interesante para el público salmantino y para el abonado de la fila cuarta que lanzó desde estas columnas una oportuna idea acogida con entusiasmo desde el primer momento por la empresa.

Con tanto, que apenas llegaron á Madrid los señores Iscar y Alonso, visitaron al representante de la compañía Guerrero Mendoza, don Ricardo Soriano, para tratar del asunto en cuestión.

Y la respuesta no puede ser más categórica, ni en parte más halagüeña para los salmantinos.

Soriano ha dicho á nuestros empresarios que tiene orden de no aceptar por ahora contrato alguno, porque después de una campaña de quince meses en América, necesita la compañía alguna temporada de vacaciones, ya concedidas.

Por esta razón no han podido tampoco complacer al público de Caoriz que, aprovechando la oportunidad de desembarcar allí en breve la compañía, deseaban á toda costa un abono de diez ó doce funciones.

Por esto y sólo por esto no vendrá la Guerrero en ferias, mas teniendo grandes deseos de conocer Salamanca—palabras textuales—la incluirán en la tournée que preparan para Pascuas de Resurrección por Bilbao, Santander, Burgos, etc., si o les fuera más conveniente hacer la campaña de 1910.

Aunque hasta la fecha no hay noticia de nada definitivo, no sería difícil que en el Liceo viéramos á Morano ó á Balaguer y en Bretón á Loreto Prado y Chicote, ó viceversa. Mientras tanto, la buena sociedad va haciendo el abono, otorgando su preferencia al teatro del Liceo, el cual cuenta con la siguiente lista de abonados á balcones y plateas:

Mariano Núñez y amigos, Laureano Sánchez, Bernardo Oivera, Luis Maldonado, Emilio García. Vierte Alonso, viuda de Iscar, Eufrosina Villar, Torcuato Cuesta, Andrés P. Cardenal, Sociedad La Plata, Santiago Madrigal y amigos, Joaquín Sánchez de la Peña, Luis Huebá, señores Cea y Hernando, Eugenio S. Bustillo, Enrique Esperaté, Federico García, Ramón Hovos, Emigdio de la Riva y viuda de Vega.

## El ejército de operaciones

Ahora tendrá en Melilla el general Marir á sus órdenes los regimientos de infantería de Melilla y de Africa, la brigada disciplinaria, los batallones de cazadores de Albu de Tormes, Barcelona, Mérida, Estella, Alfonso XII y Reus (de la brigada Imaz), los de Madrid Barbastro Figueras, Arapiles, Llerena y las Navas (brigada Pintos); el escuadrón de cazadores de Melilla, los de Treviño y Lusitania; las tropas de la comandancia de artillería de Melilla (orga-

# El Adelanto

## EN LAS FERIAS Y FIESTAS REALES

Respondiendo á nuestros propósitos y al creciente favor del público, El Adelanto, en la próxima feria de Septiembre, se compondrá de números de

## OCHO PAGINAS

los días 8, 11, 12, 13, 14 y 16. Además, con motivo de la fiesta de los Juegos florales y de la regia visita, publicaremos un EXTRAORDINARIO, con escogido texto y numerosos grabados en colores, impreso en papel de lujo.

nizadas en tres baterías: dos montañas y una de montaña; tres baterías del primero de montaña y otras tres del segundo; la compañía de zapadores de Melilla, dos más de zapadores de la primera y tercera brigada mixtas y dos de comunicaciones de dichas brigadas; la compañía de mar de Melilla, las de administración de aquella plaza de la primera y tercera brigada mixta, y las ambulancias sanitarias de la plaza y de dichas brigadas. En total—aproximadamente, y descontando bajas—, unos 16.400 hombres.

Ahora marchará en seguida a Melilla la segunda brigada mixta, que manda el general Pereira, según se asegura. Dicha brigada la constituyen los batallones de cazadores de Cataluña (de guarnición en Jerez), Tarifa (en San Roque), Ciudad Rodrigo (en Los Barrios), Segorbe (en Tarifa), Chiclana (en Ronda) y Talavera (en Algeciras); un escuadrón de cazadores de Alfonso XII (que se halla en Jerez) dos baterías de artillería de montaña del grupo que hay en Algeciras y San Roque, otra batería del primero de montaña, que va de Coruña, y una compañía de administración y otra de sanidad, que se movilizan en Algeciras.

Con estas fuerzas, que suman 5.970 hombres, tendrá—cuando lleguen a Melilla—el general Marina a sus órdenes, unos 22.500 hombres.

Además se dice que saldrá para Melilla un grupo de tres baterías del segundo regimiento montado (que se halla de guarnición en Madrid y que tiene el magnífico material que se acaba de recibir) y la brigada de dragones formada por los regimientos de caballería de Santiago, Montesa y Numancia, cuya brigada se halla de guarnición en Barcelona y la manda el general don Germán Brandeis.

Ha recibido orden de movilizarse y por sus regimientos a 2.000 hombres la primera brigada de la división reforzada, que se halla en Leganés y que manda el general Aguilera. Forman dicha brigada los regimientos del Rey y de León. Esta brigada es la que saldrá para Melilla, si es preciso, después de la tercera mixta que marchará desde Algeciras y cuya salida, como antes decíamos, se cree inmediata.

La otra brigada, la segunda, de la división reforzada, ha recibido también la orden de elevar los contingentes de sus regimientos a 1.500 hombres. Forman dicha brigada los regimientos de Saboya y Wad Ras y la manda el general San Martín. Se cree que estos cuerpos aumentan sus contingentes sólo por no dejar a Madrid sin las fuerzas que debe tener esta guarnición.

De la historia salmantina.

LOS TEATROS

Sabido es que en el reinado de Carlos III, fué cuando los teatros recibieron grandes cambios y mejoras; y en 1762 se construyó la techumbre del de Salamanca, bajo los planos y dirección del arquitecto don Juan de Sagarinaga. Volvieron a introducirse nuevas reformas en el teatro salmantino en 1767. Era el antiguo teatro de construcción solidísima; detrás de la orquesta había tres filas de lunetas de badana roja, y a sus espaldas estaba el llamado patio con asientos que consistían en unos cuartones horizontales y sus apoyos, como los vemos aún en las cátedras antiguas de la Universidad; con entrada fronteriza al escenario, encerrando en su ámbito orquesta, lunetas y patio, algo más alta que éste, se alzaba la barandilla, que servía de antepecho al asiento corrido que detrás de ella había, y se hallaba separado por un pequeño espacio de las gradas de piedra, sobre cuya penúltima estribaban las columnas que sustentaban los palcos, bajo los cuales existían unos cómodos asientos de respaldo, con salida a los pasillos; frente a la escena se abría el ancho ingreso a la sala, que lo era casi tanto como el palco de Ayuntamiento, bajo el que estaba; a ambos lados del ingreso había unas gradas en unos intercolumnios que sustentaban el expresado palco, y contiguos a ellos, a cada lado, dos rejillas ó celosías, llamadas así por las que un tiempo las cubrieron, y que hoy hubieran recibido el nombre de plateas, por su situación.

Tenía dos órdenes de palcos llamados primeros y segundos, que sólo se diferenciaban en la mayor ó menor elevación, según se alzaban en el primero ó segundo piso, hallándose todos divididos por tabiques que los aislaban; los antepechos eran de hierro dorado.

En el centro de los primeros, y de la capacidad de tres de ellos, con bancos como de iglesia, lucía el palco de Ayuntamiento, con pabellones y colgaduras de damasco carmesí y pasamanos de oro, y en medio del antepecho, pero al pie, un escudo de gruesa talla con las armas de la ciudad pintadas en él. Sobre los palcos segundos se alzaba la cazuela, tan celebrada por sus bulliciosas concurrencias y por ser lugar vedado á los hombres, y tanto era así, que cuando éstos desde el patio veían en ella algún chicuelo que al parecer trasponía el dudoso límite de la infancia, rompían en voces de: ¡abajo gallos! que eran contestadas con estrepitosa gritería; entablándose también á veces algún animado diálogo, á que solía poner término el silbido que desde el patio avisaba á los que atalayaban en el hueco del techo para que subiesen la araña, ya encendida, que estaba formada por un amplio círculo de hierro

rodeado de quinqués; á principios del presente siglo las arañas eran tres ó cuatro, de curvas de hierro pintado, con candeleros para velas.

Entre otras disposiciones fijóse la hora de comenzar la función al anochecer, al parar el cimbalillo (el escudón de la Catedral) con cuyo conocimiento podrá el público medir el tiempo y la distancia. Pagábase de entrada nueve cuartos, dos por las barandillas, cuatro reales por las celosías y palcos segundos, ocho por los primeros y dos por las lunetas, pero los demás sitios del coliseo eran gratuitos.

El del Hospital, antiguo teatro, fué demolido en 1845, y en su solar se edificó por el arquitecto don Tomás Cafranga, decorándole el pintor escocés don Benito Diana, y se estrenó el 8 de Septiembre de 1846; en igual mes y día de 1862 se inauguró el nuevo teatro llamado del Liceo, por haberle construido á sus expensas la Sociedad artística del Liceo de la Unión; alzose en el solar del claustro de San Antonio el Real. Y ya que hemos nombrado el Liceo de la Unión, no terminaremos estas noticias sin mencionar el de San Eloy, llamado así por estar establecido en la Escuela de Bellas Artes de este nombre, que cuando ocupó el palacio de Monterey, tuvo el Liceo su época de mayor esplendor; distinguiéndose en él como maestros directores de música el malogrado profesor salmantino don Martín Sánchez Allú y don Francisco Asenjo Barbieri, que tan claro renombre ha alcanzado por sus repetidos triunfos en la zarzuela.

EN EL CUARTEL DE CABALLERÍA

LA FIESTA DE SU PATRON

Ayer celebróse en el cuartel de caballería la festividad de Santiago Apóstol, patrón del regimiento de Albuera.

La fiesta verificóse con la solemnidad que en años anteriores, pero el entusiasmo no era el mismo, pues en los semblantes de jefes y soldados, reflejábanse la impresión y el recuerdo de los que en aquellos momentos estarían peleando bravamente por la patria. Así se hizo constar en la orden del día de mencionado cuerpo.

Por la mañana se sirvió á la tropa desayuno extraordinario.

A la media hora se les agasajó con otro plato.

Al toque de llamada, la tropa, en traje de gala, formó en el patio del cuartel, donde fué revista por el jefe de día, saliendo inmediatamente en perfecta formación y con carabinas, a la iglesia castrense (San Sebastián), donde oyó misa.

La fuerza iba al mando del comandante mayor, dando escolta al estandarte de los oficiales.

Después de la misa, y ya la fuerza en el cuartel, se le sirvió una comida, consistente en alubias, con chorizo, estofado, vino, postres, café, puro y media copa.

El coronel don Fernando García de la Lastra, que acompañado de la plana mayor presidió la comida, pronunció las siguientes y sentidas palabras:

“Cazadores: Cumpliendo lo que me ordena el Rey (Q. D. G.), me veo precisado á abandonar el mando de este querido regimiento, al que tanto tiempo he pertenecido, y del que llevo sinceras muestras de gratitud y de cariño.”

El señor Lastra se despidió de la tropa, ofreciendo cuanto es y cuanto vale en pró del regimiento de Albuera, concluyendo con las siguientes y conmovedoras frases:

“Al celebrar hoy el día de nuestro glorioso patrón el Apóstol Santiago, hemos de tener presente las circunstancias anormales porque atraviesa nuestra querida Patria, sosteniendo ruda lucha contra las habilas del Rif.”

Allí nuestros hermanos pelean con el valor legendario del ejército español, conquistando nuevos laureles para nuestra sacrosanta bandera; por lo tanto, todos nuestros afanes y deseos en el presente día, han de ser por que la suerte de las armas les acompañe, y porque si la patria exigiera que vosotros acudiréis en su auxilio, coloquéis el nombre de Albuera á la altura que siempre lo hicieron nuestros antepasados, con lo que se sentirá orgulloso de haberlos mandado hasta hoy vuestro coronel Lastra.

La fuerza salió de paseo hasta el toque de retirada.

Sucesos provinciales

Ladrón detenido.

La Guardia civil del puesto de Sahelices, tuvo conocimiento hace algún tiempo de que á la vecina Mónica Pablo le habían sido robadas de un baul 5.000 pesetas.

Todas las gestiones que en aquel entonces se hicieron, resultaron inútiles, llegando así á perderse la pista del robo.

La benemérita, sin embargo, continuó sus pesquisas, y anteayer se presentó en una casa, sometiendo á un detenido interrogatorio á una joven llamada Ramona Pablo Martín, hermana de aquella á la que le fueron robadas las 5.000 pesetas.

Terminado el interrogatorio, durante el que Ramona incurrió en algunas contradicciones, se procedió en el domicilio de ésta á practicar un registro, que dió por resultado el hallazgo, en un baul, de 950 pesetas en billetes del Banco de España, cuya procedencia no llegó á justificarse.

En vista de esto, ha sido detenida Ramona Pablo, habiéndose entregado al Juzgado de instrucción, quien entiendo en el asunto.

Notas de sociedad

Han saído:

Para Figueras da Foz, la señora é hijos de don Celso Sánchez.

Para Sobrón y San Sebastián, don César Santos Allén.

Para el balneario de Santa Teresa (Avila), nuestro querido amigo don Maouel Peralta, acompañado de su distinguida esposa.

Para Medina del Campo, don Benigno García de la Mano.

Para Badajoz y Málaga, acompañada de sus hijos, la distinguida señora doña Mercedes Belisaria Martín.

Para Espinho (Portugal), la señora é hijos de nuestro querido amigo don Hilario Goyenechea.

Con objeto de pasar una temporada al lado de su íntimo amigo don Eugenio Silveira, hoy sale para su dehesa de Gutierrez (Avila), nuestro ilustre colaborador don Luis Maldonado, acompañado de su hijo don Francisco.

Para Portugal sale hoy nuestro particular amigo don Félix Botmati y familia.

El sábado, y con objeto de asistir á la boda de su hermano, estuvo en esta el bizarro militar don Emiliano Gay, el cual regresó por la tarde á Medina, donde se halla de guarnición.

De varias poblaciones del Norte, el abogado don Andrés S. Benito, con su señora.

De Madrid, el médico señor Berrial.

De la Sierra, con su distinguida señora doña Isabel Mansilla, nuestro buen amigo don Manuel Hernández.

Se encuentra en su dehesa de Villoria nuestro querido amigo don José Villar Andrés y sus hijos.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta á nuestro querido amigo don Saturnino Valle, de Moraleja de Cáceres.

Ha sido destinado á Algeciras, con ascenso, el teniente coronel de esta zona, nuestro particular amigo, don Fernando Benítez.

Reciba nuestra enhorabuena.

Se encuentran en esta nuestros queridos amigos don Matías y don Andrés García, de Tejadillo.

En el Bohoyo (Avila), ha fallecido doña María Alburquerque Martín, distinguida señora madre de nuestro querido amigo y compañero en la Prensa, don Eudoxio de Castro.

Reciban éste y su respetable familia la expresión del sincero pésame, con que les acompañamos en su dolor.

Desde Valderas se ha trasladado á Gijón, con sus hijos, la señora Viuda de Castrillo.

Se encuentra en esta, con objeto de pasar unos días al lado de sus parientes los señores de Gutiérrez, la bella señorita Marcelina H. Gutiérrez.

Lista de donantes:

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Suma anterior (5.798 50), Don Félix Sierra (5), Don José Andrés (3), etc.

Juegos florales.

Lista de suscripción para sufragar los gastos que origine la celebración de la fiesta.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Suma anterior (6.110), Don Joaquín Sánchez de la Peña (200), etc.

Total

Por un error involuntario se incluyó en una de las listas anteriores el nombre de nuestro querido amigo el señor Ladevese.

Cómo pelean los moros

Hace medio siglo, escribía las líneas siguientes el literato insigne don Pedro Antonio de Alarcón, testigo presencial de la guerra y herido en una de sus batallas. “En las demás guerras se sabe el número y la calidad del enemigo; se conocen sus recursos, sus proclamas, su intención, su procedencia y sus fines; se tiene idea de sus nombres, de su carácter, de su historia, del camino que ha traído y del lugar de su campamento. Al ver aparecer á los moros, no se sabe sino que están allí; que lo mismo pueden ser un millón de hombres, que una guerrilla de ciento; que la tierra que pisamos los

cría y que nuestra presencia los levanta de sus madrigueras; que vienen contra nosotros, y que vinieron ayer, y que vendrán mañana, sin que las derrotas les desalienten, ni las pérdidas les aminoren, ni la superioridad les intimide, ni el ajeno valor les acbarde...”

Su número aumenta de manera prodigiosa. Cada mata, cada piedra vomita uno de esos seres fantásticos; los bosques se cuajan de ellos; descuelgan de las cordilleras como copos de lana; surgen, como la niebla, desde el fondo de los barrancos, materialmente erizan toda la línea del horizonte. (Diario de un testigo de la guerra de Africa.)

Sucesos locales.

Imprudencias.

En el sitio conocido por la Chopera, estuvo expuesto ayer tarde á que ocurriera una desgracia. Bija de la imprudencia de los muchachos en cuestión, de la poca vigilancia que por allí hay y del abandono de algunos padres.

Los muchachos dirigieron ayer á la Chopera con propósito de bañarse, y desafiando el peligro que corría, pues no sabían nadar y la hondura era grande, se lanzaron al agua.

Lo que cualquiera hubiera previsto conociendo el terreno, ocurrió. Uno de ellos, que había penetrado en un sitio peligroso, se vió de pronto arrastrado por las aguas, pasando un malísimo rato y gracias á su compañero que sabía nadar un poco, consiguió á puntapiés salvarle de una muerte segura, pues la lucha que el imprudente sostuvo fué tenaz.

Por fortuna la cosa no pasó del susto, que fué monumental.

TOROS

LA DE SANTIAGO

Seis de Carriguiri (hoy de Cobaleda). Pulguita-chico.—Pacomio Peribáñez.

La corrida de ayer no merece los honores de una res fia.

Nos aburrirnos de lo lindo, y no hubo nada de notable. Con aquel ganado no hay lidia posible.

Los toros.

Hasta cuatro toros tuertos vimos salir al ruedo, haciendo andar de cabeza á todo el mundo y haciendo una lidia difícil, y por lo difícil, aburrida y cansada.

Los seis toros de Cobaleda, enormes tres de ellos, fueron presentados admirablemente.

Gordos lo estaban de verdad, en especial el tercero; un toro largo, grande, ancho, de muchas libras, colorado marrón; exageradamente corniveleto y bravo y poderoso. El mejor de la tarde.

Los demás flojearon visiblemente. El primero fue cordado al fuego, pues además de tuerto, era manso. Y el cuarto mojó sólo tres puyazos, sin apretar y salióse suelto de la suerte.

Tomaron entre los seis toros, mejor dicho entre los cinco (pues el primero ni las probó) diez y nueve puyazos de Pegote, Cid Riñones y Ronquillo.

Las bajas en las caballerizas fueron insignificantes (en la plaza murieron tres jacos).

Claro es que en corrida en que se anuncia previamente la lidia de ganado defectuoso, no hay derecho á protestar, y por eso, no participo de la opinión de muchos que protestaban ayer contra los efectos de los toros.

Pulguita chico.

Trabajador y con deseos de agrandar, aunque sin conseguirlo. Pulguita hizo ayer lo que buenamente pudo, hacer en toros como los lidiados.

A su primer toro, que era retinto, cornicorto y tuerto del izquierdo, le pasó por alto en diferentes tercios, sin conseguir sujetar á aquella bicicleta que huía de su sombra. Entró por derecho y arrojó un pinchazo hondo quedándose el diestro en la cara. Repitió colando un tercio de estoque al lado contrario, y saliendo embrocado. Ayudado por Pacomio eficazmente, entró con habilidad, y dejando pasar la cabeza, propinó al buey una estocada perpendicular y contraria. Intentó el descabello cinco veces y el toro se echó muriendo á manos del puntillero.

A su segundo, le dió de primeras dos pases ayudados por lo alto. El toro era enormemente velto, pero fué el único bravo de la tarde. Aprovechó el diestro y metió todo el estoque al lado contrario y descolgado.

En el último que le tocó en suerte, hizo una faena valiente con ambas manos, interrumpida por Pacomio, que propinó al de Carriguiri unos cuantos buenos capotazos para arreglarle aquella cabeza que parecía un ventilador en funciones. Entró el de Triana y arrojó una estocada atravesada, con salida del pincho por los costillares. Repitió y soltó media estocada tendida, en buen sitio. El toro se echó y murió al primer puntillazo.

Pulguita puso un gran par de frente al quinto toro. Hizo buenos quites, toreó de capa con lucimiento y alcanzó palmas del público.

Pacomio Peribáñez.

Trabajó incansablemente durante toda la tarde, estuvo colocado como ninguno, y dió con el capote varios lances y faroles y un par de largas cambiadas, clase extra, manejando muy bien los brazos.

Puso un gran par de frente al quinto toro; mató á su primero, después de una faena valiente, de una estocada en lo alto y atravesada por

desviarse el diestro de la recta al entrar á herir, y de otra estocada superior, entrando mejor y llegando con el mano al pelo del morrillo.

A su segundo, le dió sólo dos pases insignificantes, y aprovechando, entró á matar á cabeza pasada, para arrear media superior, que le valió una ovación.

Y al último de la tarde, que estaba muy avisado, le dió muy pocos pases, y entró á paso de banderillas para atuzar media esrocada atravesada y delantera, que no surtió efecto. Dió después un pinchazo que el toro escupió, otro sin soltar, arrojando el brazo y saliendo por la cara, y terminó metiendo todo el estoque en lo alto del morrillo, escuchando no tantas palmas como merecía.

Las cuadrillas.

Estuvieron muy trabajadoras, especialmente el anciano Jeromo. Agarraron también buenos pares y bregaron bien á ratos, Cur ito, Petaca, el Hornero, Fresquito de Madrid, Sastre y Angellito.

Picando, el Cid y Pegote. La presidencia, mediana.

El Chicorro hizo muy bien el despejo, montado en una soberbia jaca, que llamó poderosamente la atención, propiedad de nuestro amigo don Agustín Barrado, de Madrid, calle de las Torres.

El Timbalero.

El suceso de esta mañana

Herido por su hermano

Ya impresos varios números, llega hasta nosotros la triste noticia de que en la calle Empedrada ha ocurrido una horrorosa desgracia en la familia de los conocidos por Los Matalaburras.

Un hermano, el mayor de los dos, andaba jugando con un revólver que estaba cargado, y desconociendo tal cosa, disparó el arma, dejando gravemente herido á su hermano.

Sin tiempo para dar más detalles, mañana lo haremos detalladamente. En este momento se avisa al Juzgado.

Para El Adelanto

El hombre del duro

El telégrafo transmitió al Gobierno central la noticia de lo que ocurría en Urbizena, capital de provincia de tercera clase.

Y qué sucedía en Urbizena: Reinaba allí extraordinaria excitación popular, formábanse grupos en las calles y muchos de ellos, afianzados á la plaza de Pilarón, situándose frente á la casa de un tal don Froilán Raboso.

Conviene advertir que no se trataba de una de esas terribles explosiones, propias de un pueblo iracundo, ganoso de tomar venganza fiera de alguna horrible fechoría, ni tampoco eran síntomas de consternación producida por nuestros ó catástrofes. Nada de eso; los buens vecinos de Urbizena estaban locos de alegría, como si en sus almas se hubiera metido de rondón formidable raudal de esperanzas y halagadoras promesas. Así lo manifestaban en sus kilométricas informaciones los periodistas que, en calidad de corresponsales extraordinarios, lanzaron sobre Urbizena los rotativos de la capital.

Comenzó la cosa (decían) por un rumor vago que fué tomando vuelo; lo que en un principio pareció absurdo, increíble, inverosímil, se fué luego aceptando como probable; después se adquirieron datos más precisos; más adelante se comprobó con el testimonio de honorables vecinos de reconocida veracidad, y finalmente, nadie dudaba ya del fausto acontecimiento.

Pero en suma: ¿qué es lo que ocurría en Urbizena? Pues que se averiguó de un modo cierto, positivo, indiscutible, que el señor Raboso tenía un duro.

Urbizena, la secular Urbizena, ciudad moribunda, que sin comercio, ni industria, ni agricultura, vivía sólo de recuerdos gloriosos y de lo que allí de jaban anualmente unos cuantos turistas extranjeros, guardaba ahora entre sus vestugos murallones un tesoro capaz de transformarla en población rica, floreciente, moderna...

Para hacerse cargo de lo que representaba el capital del señor Raboso en un país como aquél, bastará decir que un año antes del magno acontecimiento, el ministro de Hacienda había echado á volar á los cuatro vientos una nueva emisión de papel de la deuda (amortizable del 3 por 100), y á pesar de que acudieron á suscribirse, por puro patriotismo, los más opulentos banqueros y propietarios, no se cubrió el total del empréstito con que soñaba su excelencia, aunque lo recaudado ascendió á la respetable suma de cinco reales y medio.

¿Pero el señor Raboso tenía un duro? ¿Cómo y por qué serie de extrañas y misteriosas circunstancias llegó á tener un duro el señor Raboso? Problema insoluble, arcano indecifrabable; nadie intentaba explicar el origen de tan fabulosa fortuna; el hecho era cierto, indiscutible, y esto bastaba.

Aquel hombre, don Froilán Raboso, que hasta entonces había sido uno de tantos burguesillos provincianos de poco fuste, obscuro, desconocido, sin consideración social, adquirió de pronto celebridad estrepitosa; se le comenzó á tratar con profundo respeto, se le contemplaba con admiración, se rodeó de una corte de aduladores...

Los periódicos ilustrados publicaron millares de instantáneas con que los traviesos fotógrafos sorprendieron al “hombre del duro” en diversos casos,

movimientos y posturas; comiendo, bebiendo, paseando, en la cama, sonándose, rascándose, de frac, en calzoncillos... y hasta con el número 99 de su calle y un número más allá.

A punto estuvo de morir de un empacho gástrico, porque en un sólo mes le obsequiaron con veintisiete banquetes.

No hay que decir que, averiguado lo del duro, las primeras autoridades de la provincia y de la localidad se apresuraron á cumplimentar al señor Raboso, personándose en su casa, y ordenaron que á la puerta de ésta se estableciese un retén permanente de Guardia civil y municipales.

Como moscas á la miel acudieron á Urbizena, para hablar con el hombre del duro, multitud de negociantes, banqueros industriales, inventores y proyectistas; le propusieron fundar empresas de diversas índoles; un ingeniero belga le llevó los planos para la construcción de un ferrocarril; otro quiso conquistarle para explotar unas minas de hierro, montando unos altos hornos.

El caso era que el señor Raboso, sin haber expuesto ni dado á luz la más mínima parte de su colosal fortuna, adquirió tal crédito, que pudo apropiarse, con sólo firmar en un papel, una espléndida finca rústica: un hotel, dos casas de labor, cuerdas, establos, tres molinos, un lagar y ochenta hectáreas de fértiles campos de regadío, tasado todo ello (por lo bajo), en la bonita cifra de cuatro céntimos de peseta.

Decíase que el hombre del duro estaba en tratos con el Gobierno para facilitarle (con la garantía de las rentas del Estado y bienes nacionales), el dinero necesario para la construcción de una escuadra poderosa: treinta acorazados de 15 á 25.000 toneladas... Y algo había de cierto cuando, sin duda para halagarle y atraerle, se le expidió el título de duque de Casa Raboso.

Así estaban las cosas, cuando recibió el flamante duque una inesperada visita: la de su antiguo socio don Baldomero Corregüela.

El cual le dijo, en cuanto se vieron solos: —Mentira parece, señor Raboso, que habiendo llegado usted á esta situación de fortuna fenomenal, olvide deudas tan sagradas como la que ha contraído conmigo.

—Diré á usted, señor Corregüela... —Este no es asunto de decir, sino de pagar... Yo resido en Buenos Aires, donde trabajo como un negro para vivir, llegué hasta allí la fama de sus riquezas, y he venido exclusivamente á reclamar á usted, sin demora, el abono de los tres céntimos que me adeuda, mas los intereses de once años... Con ese capital, que me pertenece, y lo probaré si es preciso ante los tribunales de justicia, podrá vivir en mi país como un príncipe...

—Pero amigo Corregüela... —¿No hay amigo que valga! —¿Me quiere usted oír? —Oigo.

El señor Duque cerró cuidadosamente la puerta de la habitación, no sin cerciorarse antes de que ningún indiscreto podría escuchar lo que hablaran, y volvió al lado de Corregüela para decirle con voz queda y misteriosa: —Si se empeña usted en tomar las cosas por la tremenda, se pierde usted y me pierde á mí, sin ningún fruto para ambos... Yo pondré á usted en condiciones de que recupere la cantidad que me prestó hace once años; le protegeré... [pero no me pida que le entregue al contado esos tres céntimos; ¡me pide usted un imposible!]

—¿Cómo... un imposible! —Absolutamente imposible, porque... —continuó Raboso, bajando aún más la voz, y al oído de su interlocutor—porque el duro que tengo... ¡es falso!

—¡Rediez! —murmuró Corregüela. —¡Así son en el mundo muchas reputaciones!

Ramiro Blanco.

NOTICIAS

Tenemos entendido que muy en breve, darán principio los conciertos en el patio del Paseo, los cuales, como en años anteriores, no dudamos se veán muy concurridos.

Nos asegura persona que nos merece entero crédito, que no es cierto, como se ha dicho, que se haya cometido robo alguno en la sucursal que en Fuenteguinaldo tiene el honrado almacén de vinos, nuestro particular amigo don Catalino Nombela. Corste así para restablecimiento de la verdad.

Anuncio de subasta.

Se vende en pública y extrajudicial subasta, un heredamiento á labor que lo constituyen cinco yugadas de tierra, con sus pastos y eras correspondientes, y edificio urbano para los renteros, enclavado todo ello en el pueblo de Carrascal de Barragán.

El remate tendrá lugar el día 29 de Julio de 1909 y su hora oficial de las doce, en la notaría de don Toribio Jimeno Bayón, en cuyo despacho se encuentra de manifiesto el pliego de condiciones, á tenor de las cuales ha de celebrarse la subasta.

El procurador de esta capital, don Joaquín Corona, facilitará cuantos antecedentes se necesiten, si acaso no bastasen los que se expresan en el pliego de condiciones. h 29 J.

Anoche se vieron muy concurridas las sesiones de cinematógrafo, que se celebraron en el Salón Variadas, saliendo el público muy complacido del programa de películas exhibido.

Se anuncia vacante la plaza de recaudador depositario de Navamorales.

Lean ustedes

La Novela Moderna

De venta en todos los puestos de los periódicos, al precio de 40 céntimos.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Abono telegráfico diario de El Adelanto.)

## La campaña de Melilla.

Madrid 26 (4 mañana).  
Burguete a Melilla.

El teniente coronel don Ricardo Burguete, marchará a Melilla con objeto de reemplazar a su malogrado y heróico compañero, señor Ibáñez Marin.

**Voluntarios a Melilla.**  
El exsargento del ejército, Félix Rodríguez, que está en el penal de Burgos, ha pedido que se le envíe a la guerra, ocupando el puesto de más peligro.

De muchos penales se han recibido instancias en este sentido, pidiendo que se les lleve a Melilla.

**Más peticiones.**  
También 23 soldados del batallón disciplinario de Melilla, que se encuentran en la cárcel de Málaga, han pedido ser enviados a la guerra y que se les destine a los puestos de mayor riesgo.

**Reservando plazas.**  
El señor González Besada, actual ministro de Hacienda, ha manifestado que les reservará las plazas que ocupaban en su Ministerio, algunos de los reservistas que han marchado a Melilla.

**Buen proceder.**  
El Ayuntamiento de Santander, en sesión celebrada, ha tomado el acuerdo de dirigirse a todos los de las demás provincias, pidiéndoles acuerden sostener a las familias de los reservistas que han sido llamados a filas.

La Corporación santanderina pide a las demás que cumplan el ruego por piedad y por patriotismo.

**Idea de un obrero.**  
Un obrero de Santofia ha lanzado la idea de que todos los obreros de España dejen de sus jornales un céntimo diario, para socorro de las familias de los soldados que se encuentran en campaña.

**Los periodistas.**  
En vista de la circular publicada por el ministro de la Gobernación, señor La Cierva, prohibiendo a los periódicos la publicación de noticias referentes a la guerra, embarques de tropas, etc., que no sean oficiales, celebraron anoche una reunión los directores de los diarios de Madrid.

Los periodistas acordaron visitar al señor La Cierva, haciéndolo acto seguido.  
El ministro les dijo que está dispuesto a denunciar a los periódicos que delincan, e impedir que se telegrafien noticias que induzcan a la sedición.

**Otra circular.**  
El señor La Cierva ha dirigido una circular a los gobernadores civiles de provincia en la cual les ordena prohiban terminantemente toda clase de mítins y manifestaciones contra la guerra, excitandoles al mismo tiempo a que detengan a todos aquellos que den gritos subversivos y que exciten a la sedición, entregándoles para ser juzgados a la jurisdicción que le corresponda.

El señor La Cierva ordena también a los gobernadores civiles, que repriman cuantos disturbios ocurran y que denuncien a los periódicos que desobedezcan.  
Por orden del ministro no pasan por el telégrafo más noticias de Melilla que las puramente oficiales.

Todas las noticias particulares quedarán sin curso.  
Así lo dice el señor La Cierva, en otra circular publicada.

**Más palabras del ministro.**  
El señor La Cierva manifestó anoche a las nueve a los periodistas, que las últimas noticias recibidas acaban tranquilidad.  
Manifestó también que podrán publicarse todos los telegramas que se reciban de Melilla, después de pasar por el Ministerio de la Gobernación y siempre que al traducirlos en las redacciones, no se alteren en su esencia.  
En iguales condiciones permitirá el ministro que estos despachos se reexpidan a provincias.

## Noticias del día.

DE MADRID  
Madrid 26 (4,45 mañana).  
Gran accidente.

Ayer tarde regresaron desde Las Rozas a esta corte, por la carretera de la Coruña, un automóvil que efectuaba pruebas para ser vendido al propietario don José Manresa.

Efecto de una mala maniobra del *chauffeur*, Jerónimo Romero, el automóvil chocó contra el puente de la Crinetera, sufriendo graves averías y causando la muerte a Agustín González.

El *chauffeur* recibió gravísimas heridas.  
También quedaron heridos de gravedad, don Juan González y don Antonio Vázquez.

## DE PROVINCIAS

**Una desgracia.**  
[Participan del Ferrol] que al fondear ayer en aquel puerto dos acorazados alemanes que llegaron procedentes de la Coruña, ocurrió una sensible desgracia, de la que fué víctima un soldado artillero.

Al hacer las salvas de ordenanza, el artillero Salvador Carbayo puso equivocadamente delante de la pieza.  
En esto se hizo fuego, y el pobre artillero cayó con los brazos y las piernas destrozadas.

Además sufrió graves quemaduras en el cuerpo y en la cara.  
El artillero moribundo Salvador Carbayo, ingresó poco después en el hospital.

El suceso ha causado gran impresión, pues lo presencié un enorme gentío que ocupada el muelle a la llegada de los acorazados.

**Esperando al Rey.**  
Un nuevo telegrama recibido del Ferrol dice que se están ultimando los preparativos para recibir la visita del soberano de España don Alfonso XIII.

La población toda se halla en movimiento, y las calles donde se construyen arcos presentan un animado aspecto.

Todos los balcones serán engalanados, y muchas de las fachadas lucirán caprichosas iluminaciones.  
Las autoridades y el pueblo todo se dispone a dispensar a nuestro joven Monarca un entusiasta recibimiento.

## El Rey en el Ferrol.

**El recibimiento.**  
Recíbense telegramas del Ferrol, dando cuenta de la llegada a aquella población de Su Majestad el Rey.

Don Alfonso llegó a bordo del vapor *San Laureano*, haciéndosele un espléndido y cariñoso recibimiento, acudiendo todas las autoridades y numeroso público.

El alcalde del Ferrol cumplimentó a don Alfonso.  
Este pernoctó en el palacio del duque de la Conquista.

Con motivo de la llegada del Rey al Ferrol, reina gran animación; la concurrencia de forasteros es muy considerable.

**Entre segadores.**  
Comunican de Soria, que por diferencias surgidas entre los segadores riojanos y los de otras regiones en los precios de los ajustes, estuvo ayer a punto de que los dos bandos se acometieron con las hoces en plena plaza de la Acofia.  
Hubo necesidad de que interviniera la benemérita para apaciguar los exasperados ánimos de los segadores, evitándose así una sangrienta refriega.

**¿Qué ocurre en Zaragoza?**  
Se ha recibido un telegrama de Zaragoza, diciendo que en el mercado de aquella capital se han originado varios desórdenes.  
No hay detalles.

**Riña sangrienta.**  
En la aldea de Dofinos (Ferrol), se desarrolló ayer una sangrienta riña entre los mozos del pueblo.  
Desde los primeros momentos, la cuestión presentó síntomas alarmantes, degenerando poco después en encarnizada lucha.  
La confusión fué grande y los

mozos se acometieron con verdadera furia.

De la riña resultó muerto un individuo llamado Pedro Galo.

Hubo, además, varios heridos, algunos de importancia.  
Las autoridades intervinieron, oportunamente.

El motivo de la reyerta no ha sido otro que antiguos resentimientos que existían entre los bandos de mozos.

**Regreso.**  
Ha regresado a Sevilla, según noticias que se reciben, el capitán general de aquella región que fué a Málaga con objeto de despedir a las tropas que en aquel puerto embarcaron para Melilla.

## Coche que vuelca.-Desgracias.

En la carretera Villacastin de Avila, volcó ayer un coche, en el que viajaban distinguidas personas.

El vuelco produjo gran susto en los viajeros, resultando gravemente herido el conductor del vehículo.

Además, la señora viuda de Serra, sufrió la fractura de un brazo y la familia del señor Munategui, presenta erosiones y magullamientos en diferentes partes.

## Un crimen.

En el callejón del Tránsito, de Bilbao, ocurrió ayer un crimen que tuvo por origen una disputa.

Domingo Erá Miguel tenía unas habitaciones alquiladas a Manuel Lumela.

Sin que se sepa la causa el Domingo y el Manuel disputaron, y el Manuel se arrojó sobre su contrario, acuchillándole bárbaramente.

El agresor se dio a la fuga, arrojándose después por una ventana, quedando muerto.

El crimen fué presenciado por cuatro hijos del criminal.

**Bizkaitarras y carlistas.**  
Dicea de Durango que un grupo de bizkaitarras que asistieron a una ramería, al regresar oyeron que varios carlistas dieron vivas a España.

Esto dió motivo a que se insultaran, acometiéndose con piedras.  
Lo mismo hicieron en el círculo carlista, donde no dejaron un cris tal sano.

La benemérita intervino en el asunto practicando algunas detenciones.

**Jefe de la cárcel muerto.**  
Dicen de Cartagena que el asesino Justo Pérez, dió ayer al jefe de aquel penal, tres puñaladas, causándole la muerte.

El jefe deja cinco hijos.  
El criminal sufre dos condenas por asesinato.

## TOROS

**En Valladolid.**  
Toros de Angoso, superiores.  
Mataron 18 caballos, siendo ovacionado el ganadero.  
Platerito, superior.  
Matapozuelos, bien.  
Copao, regular.

**En Córdoba.**  
Toros de Campos, buenos.  
Murieron ocho caballos.  
Machaquito de Sevilla, superior.  
Banderilleo con las cortas, siendo ovacionado.

Mojino chico, bien y superior.  
El Serio, bien en sus dos toros.

**En Zamora.**  
Toros salamanquinos, regulares.  
Hablapoco, bien.  
Aragonés, bien toreando y superior matando.

Fuó muy aplaudido.

**En Sevilla.-Cogida de Domingo.**  
En la novillada celebrada ayer en Sevilla, fué cogido el espada Andrés del Campo (Dominguín), sufriendo un puntazo en un hombro y la fractura de un homoplato.

**En Santander.-Cogida de Pepete.**  
En la corrida de toros celebrada ayer en Santander, fué cogido el espada Pepete por uno de los toros lidiados.

Pepete recibió una grave cornada en la ingle derecha.  
La cogida fué emocionante, impresionando hondamente al público.

Rivera.

## BAÑOS DE MONTEMAYOR

Gran hotel del Comercio de Fabián Herrero Rincón  
Edificio situado a veinte metros del balneario, rodeado de frondosos árboles, que sostienen la temperatura a 24 grados.  
Este hotel se recomienda por su esmerado servicio y su cocina especial.

Coche diario a todos los trenes. Precios módicos. h 90 S.

## Mercado del Angel

Habiendo sido resuelto favorablemente, por el señor Gobernador civil de esta provincia, el recurso de alzada interpuesto contra el excelentísimo Ayuntamiento de esta capital, por el propietario del Mercado del Angel, don Angel Borrego de Dios, se avisa al público que dicho establecimiento continuará abierto para el servicio del mismo.

El que desee alquilar puestos ó casetas, puede pasar a tratar a las oficinas de dicho Mercado, Avenida de Canals, 7 y 9. 40-5

## Balneario de Calzadilla del Campo

**SALAMANCA**  
Fuente del estómago. Sulfurado-sódicas, variedad bicarbonatada. Únicas en España, curan siempre las afecciones del aparato digestivo.

Manantial de los catarros. Indicadísimo en el reumatismo nervioso, articular y fibroso, enfermedades de la piel, aparato respiratorio y escrofulismo.

Grandes reformas en el balneario, alimentación sana, habitaciones espaciales e higiénicas. Coche diario desde Salamanca, que sale de la puerta de Zamora, a las tres de la tarde. Médico-director: **Doctor don Luis Infante.**

Toda la correspondencia al administrador. Pidanse folletos. 50-18

## Gran rebaja. ¡Increíble!

Relojes de pared, con marcha inmejorable, a catorce reales.  
De venta: Librería de F. NUÑEZ, Rua 25, Salamanca.

**Buena ocasión.**  
Se venden dos casas en la Ronda de Corpus: una número 12, donde ha estado instalada cuarenta años la tienda de embutidos de la viuda de Marroquí; consta de un piso, tiene tienda con anaquelaría y mostrador y abundantes y amplias habitaciones, cuadra, patio, pozo y ex. usado; y otra en el número 24; consta de un piso con muy buenas dependencias, tiene cuadra, corral y excusado. Para informes, en el come cio de paños de Iglesias y Hernández, calle de la Rua, números 1 y 3. 30-a-16

**Se arriendan**  
los pastos de invierno de la dehesa de Aldeagutierrez y Cañedo, término municipal de Ledesma, suficientes para setecientos ovejas de vientre. Para el precio y condiciones, informará el montaraz de dicha dehesa. 20-5

**Se vende**  
un edificio destinado a panera ó almacén en plant. baja, y con las paredes ya elevadas a la altura de un piso principal, situado en la carretera de Villacastin a Vigo, por donde tiene dos puertas de entrada, y que linda por el Sur con la puerta de Sancti Spiritus. Informará en la librería, calle del Doctor Riesco, núm. 16. 20-a-13

**Clinica especial de enfermedades de la vista.**  
Cayo Alvarado y Eusebio Camazón, (oculistas).  
Espoz y Mina, 8, Salamanca.  
Horas de consulta: Mañana, de ONCE a UNA; tarde, de TRES a CINCO.

**Postales.**  
Vendo depósito, todas clases, cuarta parte precio. Casa París y caja muestrario para 700. Rafael García, plaza Mayor, 1 (sombriería). 15-13

**CARBONERIA Y CISQUERIA de Arturo Martín Berrocal**  
Espoz y Mina número 16 (frente al hotel Pasa).  
Precio de carbones minerales.  
Carbón cribado piedra, quintal (46,00 kilos), 2,50 pesetas.  
Cok. exclusivo para calefacciones, 2,50 ídem.  
Cok para estufas, uso doméstico, 2,75 ídem.  
Carbón cribado piedra, para cocinas, 2,75 ídem.  
Precio de carbón vegetal.  
Carbón encina, arroba (11,50 kilos), 1,10 pesetas.  
Saca cisco, emboquerado, 2 ídem.  
Saca cisco, cosida, 1,75 ídem.  
El millar de piñas para encender las estufas y calderas, 7,50 ídem.  
Leña cortada de a cuarta, 0,50 ídem.  
Leña cortada algo larga, 0,40 ídem.  
Se sirve a domicilio con puntualidad

**El doctor don Luis Infante, médico director del balneario de Calzadilla del Campo,** tiene abierta durante los meses de verano, en el establecimiento, consulta para el tratamiento de las enfermedades de garganta, nariz y oídos. 50-21

**Fábrica de curtidos.**  
Se vende ó arrienda, en muy ventajosas condiciones, la situada en esta ciudad, a orillas del Tormes, calle de San Gregorio.  
También se enajena un cilindro semi nuevo de ramatar suela y otros artefactos. Para tratar, con su dueño, Alejandro Diego, plaza del Mercado Viejo, número 2.

**Venta.**  
Se hace de la casa de la calle del Lucero, número 3 (casa de la Vicaría), que consta de planta baja con vividor, plaza, gran s. paneras, corrales, jardín, pozo y principal; de precios y condiciones informará don José Pastor, plaza de la Verdura, número 10. h 90 J1

## Bordados y zurcidos.

Los bordados se hacen a la perfección, y los zurcidos, quedan tan admirablemente hechos, que no se notan, sea la clase de telas y paños que fueren. Se hacen festones y vainicas, especialidad en toda clase de labores. Se pinta al óleo, acuarela, metálica y pirograbado, y se enseña a bordar y pintar.—San Justo, 36, principal.

**Actualidad literaria.**  
«Del frío al fuego» (un tomo), F. Trigo, 3,50 pesetas.  
«Las de Pinto» (un tomo), A. Reyes, 3 pesetas.  
«España trágica» (un tomo), B. Pérez Galdós, 2 pesetas.  
«Pozos artesiano» (un tomo), J. Mesa y Ramos, 7 pesetas.  
«Más cuentos baturros» (un tomo), T. Gascón, 2 pesetas.  
De venta en la librería de Nuñez, Rua 25.

**Venta de cubas.**  
Se venden tres de cuba de 12 800 litros cada una. Para informes, calle de Zamora, número 24 (almacén de harinas y piensas).—Salamanca. 20 15

**Se vende**  
una casa con corral, en la calle de Fretón, número 5. Darán razón en calle de la Círcel Nueva, 33. 8-1

**Se arriendan**  
dos paneras situadas en el Patio de Comedias, de esta ciudad. Del precio y condiciones informarán, Doctor Riesco, 38, almacén de tejidos. 30-14

**Taller de Vicente Bustamante**  
en PEÑARANDA DE BRACAMONTE (conocido por el antiguo nombre de fundición).  
En este taller se trabaja para fábricas, molinos, máquinas de vapor, motores a gas, y se enseña a manejar éstos; se reparan básculas, romanas, escopetas, máquinas de electricidad y otros aparatos de precisión.  
Hay aparatos agrícolas. 25 12

**Amo de cría.**  
Se necesi a con urgencia, para casa de los padres. Intil prestarse sin buenas referen ias. Informarán, Avenida de Mirat, número 16.

## ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos a roousete y bienestar físico e intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando a veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminárselas. Con el Elixir Estomacal de

## SAIZ DE CARLOS (Stomaxil)

se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folletito a quien lo pide.

## INTESTINOS

A informe de la Comisión provincial, se ha remitido el recurso de alzada interpuesto por Martín Pérez contra acuerdo del Ayuntamiento de Puente del Congosto obligándole a dejar libre el terreno comunal y vía pública que tiene interceptado.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio LA SOLUCION, de Madrid, inserto en 4.ª plana, para todos cuantos asuntos se les ocurra en aquella capital.

Ha ingresado en el hospital de Dementes, de esta ciudad, una vecina de Ledesma, llamada Valeriana Bernal.

## CLINICA DE LOS OJOS

Dr. D. Luis Alonso Nieto.  
Horas de consulta: de ONCE a UNA Plaza de la Libertad, 9.

## Sección de mercados.

**Salamanca.**  
Trigo, 53 reales las 94 libras, sobre vagón, estación Salamanca.  
Idem corriente bueno añojo, 53.  
Idem rubión nuevo, 50.  
Centeno añojo, 32 las 90 libras.  
Cebada 4 25.  
Algarrobas, 32.  
Harina extra, 41,50 ptas. los 100 kilos ídem 1.ª 40,50.  
Idem 2.ª 39,50.  
Idem 5.ª 8,50 reales la arroba.  
Mendillo, 7,50.  
Salvado, 4 8.  
Tendencia baja.  
Compras pocas.

(POR CORREO)

(De nuestros correspondientes).

**Valladolid.**  
Entraron 000 fanegas de trigo nuevo y añojo que se pagaron a 00 reales fanega.  
Tendencia sostenida.  
Maíz a 40 reales fanega, guisantes a 33, habas a 40, algarrobas a 30, yerbas a 36, lentejas a 42 y cebada a 30.

**Nava del Rey.**  
Las entradas en este mercado han sido de 150 fanegas de trigo.  
Trigo a 49 y 50 reales fanega.  
Tendencia sostenida.

**Arévalo.**  
La entrada en el mercado ha sido de 200 fanegas de trigo.  
Trigo a 52 y 52,50 reales fanega, centeno a 35 y cebada a 21 y 22.  
Tendencia scs. enida.

**Medina del Campo.**  
La entrada de trigo en el mercado fué de 600 fanegas.  
Se cotiza el nuevo a 50 reales ura y el viejo a 53.  
Tendencia sostenida.

**Equivalencias.**  
Según las publicadas de Real orden de 1886, las llamadas medidas y pesas legales de Castilla, son en el sistema métrico:  
La fanega de ar. dos, 55,501 litros.  
La cántara ó arroba de vino, 16,133.

## Boletín del día

Para mañana.  
Hoja del calendario.

JULIO  
Sale el sol 4,43 — Pónese 19,23.  
27  
MARTES  
Santos Pantaleón, Aurelio, Félix y Jorge, mártires, y santa Juliana.

**Temperatura.**  
He aquí el resultado de las observaciones hechas a las nueve de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital.  
Barómetro. . . . . 691,88  
Temperatura máxima al sol. . . . . 46,5  
Máxima a la sombra. . . . . 31,2  
Mínima. . . . . 15,6  
Viento. . . . . S.-4  
Nuboso.

**Cultos.**  
Catedral.—A las ocho y media misa mayor conventual.  
San Martín.—Misas rezadas desde las seis y media.  
Iglesia conventual de San Esteban (padres Dominicos).—Misas rezadas cada media hora, desde las cinco y media. A las nueve misa conventual y exposición de S. D. M.  
A la oración rosario y cánticos.  
Clerecía (PP. Jesuitas).—A las nueve misa mayor. A las once misa rezada.  
Capilla de las Hijas de Jesús (Jesuitas).—A las siete y siete media misas rezadas. Todos los días exposición menor del Santísimo hasta las tres de la tarde.  
Iglesia conventual de San Francisco (padres Capuchinos).—Misas rezadas desde el amanecer.—A las ocho la conventual.  
Por la tarde rosario, letanía y cánticos.  
Capilla del Cristo de los Milagros.—Todos los días visita a la milagrosa imagen.  
Por la tarde, los *Credos*.

500.000 azulejos de Valencia.  
Por haber hecho una compra importantísima de azulejos blancos y de colores, desde hoy regirán nuevos precios, análogamente económicos, y se harán rebajas increíbles, tanto en este artículo como en los de materiales de construcción que vende  
FRANCISCO PEREZ ENTISNE  
Azafranal, número 13, Salamanca.

## IMPORTANTE LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES de Pinillos, Izquierdo y Compañía. -- CADIZ

Servicio regular mensual entre Cádiz, Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.



Servicio mensual postal-rápido entre Cádiz, Montevideo y Buenos Aires.

Directamente para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Cádiz, el día 5 de Agosto de 1909, el vapor correo trasatlántico español de 7.300 toneladas

### CONDE WIFREDO

(su capitán, don Manuel Morilla).

Para los mismos puertos saldrá el día 25 de Agosto de 1909, el nuevo vapor correo español de 10.000 toneladas.

## BARCELONA

(su capitán, don Antonio Bilbao).

Estos magníficos vapores, construidos expresamente para esta línea, tienen camarotes de lujo y preferencia, luz eléctrica, espaciosos departamentos para el pasaje de tercera clase, al cual se sirve pan fresco, vino y carne en las comedias; asistencia médica y botica gratuitas. El pasaje de tercera tiene mesas sobre cubierta para comer.

La Compañía tiene un remolcador al servicio de los pasajeros para llevarlos gratis del muelle al vapor, así como a sus equipajes.

Precios más baratos que desde cualquiera otro puerto.

Informarán sus armadores **Pinillos, Izquierdo y Compañía**, plaza de San Agustín, número 2. -- CADIZ.

## Comercio del Precio Fijo

Plaza Mayor, 47, Salamanca.

Liquidación de todos los artículos de invierno con notable rebaja de precios.

Grandes surtidos en géneros de primavera y verano también á precios reducidos. Camisería y sastrería.

## Compañías Hamburguesas.

Hamburguesa Sub-Americana

Hamburg-America Linie



### SALIDAS DE VIGO

#### SERVICIO POSTAL RÁPIDO

Para HABANA, VERACRUZ y TAMPICO, se despachará de VIGO el 25 de Julio de 1909, el vapor correo..... Antonina.

5 de Agosto de 1909, el vapor correo..... Albingia.

Precios del pasaje. -- A Río Janeiro, 206 pesetas; á Montevideo y Buenos Aires, 221; á la Habana, 202; á Veracruz y Tampico, 226.

Medio pasaje, de dos años á diez; pasaje entero, desde diez años.

#### VIAJES DE VUELTA

Salidas mensuales para el HAVRE.

BOULOGNE stimer y SOUTHAMPTON.

HAMBURGO

Estos magníficos y tan acreditados vapores ofrecen además de viajes rápidos, excelente acomodación y trato, comidas abundantes á la española con un fresco y buen vino, servidas por cocineros y camareros españoles. Asistencia médica y botica gratis.

La conducción de pasajeros y equipajes desde el muelle al vapor y viceversa, se hace gratuitamente.

Los pasajeros deben solicitar las salidas con la mayor anticipación posible, y después de obtenidas, se presentarán en la casa consignataria de VIGO dos días antes de la fecha de salida. No haciéndolo así, no se garantiza el embarque.

Dirigirse al Agente general en VIGO, DON ENRIQUE MOLINER Plaza Mayor, frente al muelle de embarque de los pasajeros.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos.

Capital social: 42.000.000 de pts. efectivas.

Cuarenta y cinco años de existencia.

Completamente desembolsado.

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez - Cardenal.

Plaza de la Libertad.

## IMPRESA Y LIBRERÍA DE FRANCISCO NUÑEZ

NOVEDADES EN TODA CLASE DE TRABAJOS DE TIPOGRAFÍA -- GRANDES SURTIDOS EN TARJETAS POSTALES, DE VISITA, CARNETS, MENÚS, ETC. -- ESQUELAS DE FUNERAL Y RECORDATORIOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS -- CARTAS, SOBRES Y FACTURAS COMERCIALES, EN INMENSO SURTIDO -- MODELACIÓN COMPLETA PARA AYUNTAMIENTOS, JUZGADOS MUNICIPALES Y MÉDICOS Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE TIPOGRAFÍA -- PRONTITUD Y ELEGANCIA -- INMENSO Y MODERNO SURTIDO EN OBJETOS DE ESCRITORIO, MENAJE PARA ESCUELAS, DEVOCIONARIOS, ETC., ETC.

LIBRERÍA, RÚA, 25. TELÉFONO, NÚM. 37 - TALLERES: RAMOS DEL MANZANO, 42. TELÉFONO, NÚM. 67 - TODAS LAS MÁQUINAS DE LOS TALLERES DE IMPRESIÓN SON MODERNÍSIMAS Y ESTÁN MOVIDAS ELÉCTRICAMENTE.

## NELSON LINE

Compañía de vapores correos al Río de la Plata. Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de la correspondencia.

Próximas salidas desde Vigo para Montevideo y Buenos Aires.

Highland Watch. 4 de Agosto.  
Highland Enterprise. 18 de Agosto.  
Highland Brigade. 1.º de Septiembre.

Pasaje de primera clase, 574 pesetas; ídem de segunda, 430; ídem de tercera, 201 (incluido impuesto).

Estos vapores tocan en Vigo cada dos miércoles y admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

En Vigo: I. M. Escalera.

Calle de Urzáiz, 4.



## COMPañÍA ARGENTINA DE LONDRES

Para Montevideo y Buenos Aires, directamente saldrá de Vigo el día 2 de Agosto, el vapor correo

### LA BLANCA

Admite pasajeros de primera y tercera clase.

Consignatarios en Vigo: Benigno Fernández y hermano, Urzáiz, 19.

### Ateneo

Salmantino.

Colegio de niños de D. Manuel Durán.

Plaza de Colón, núm. 1

Escuelas de párvulos, elemental y superior.

Preparación completa para los estudios de segunda enseñanza.

Honorarios módicos.

### LA SOLUCION

Calle de San Vicente, 12. - Madrid.

Teléfono 1.457.

Gestión de toda clase de asuntos en los Ministerios y particulares. Cobro de créditos al Estado y particulares. Asuntos judiciales. Cumplimiento de exhortos. Certificados de última voluntad y de Penales. Fes de vida. Apoderamiento de Clases pasivas. Asuntos eclesiásticos. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas. Hipotecas. Anuncios para todos los periódicos. Marcas de fábrica, nombres registrados y patentes. Se facilita personal de todas clases.

Médicos honorarios.

### Balneario de Santa Teresa

AVILA

Clima de altura: 1.236 metros.

Aguas radio-azoadas, bicarbonatadas, litúnicas.

Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, cloro-anemia y convalecencia de enfermedades prolongadas.

Temporada: 20 de Junio al 20 de Septiembre.

En este balneario se halla instalada una estufa de desinfección.

Pídanse detalles al administrador. h 31 JI. -- a

## Horario de trenes

### Línea del Oeste.

Salidas.

El correo, sale de esta para Plasencia, á las 5,5; mixto, á las 16,55; correo, para Astorga, á las 23, y mixto, á las 10,45.

Además, los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta á las 5,50, y regresa á las 21,15.

Llegadas.

Tren correo, llega de Astorga, á las 4,40; mixto, á las 16,22; correo, de Plasencia, á las 22, y mixto, á las 10,23.

### Medina á Salamanca.

Salidas.

El correo, sale de esta á las 22,10; mixto, á las 15; sudexpreso, á las 22,54, y el mercancías discrecional, que circula todos los días, á las 6,20.

Llegadas.

Tren correo, llega á esta á las 4,33; mixto, á las 9,20; sudexpreso, á las 11,20, y el mercancías discrecional, que circula todos los días, á las 18,30.

### Salamanca á la Frontera de Portugal.

Salidas.

Tren correo, sale de esta á las 5; mixto, á las 16,40, y sudexpreso, á las 11,25.

Llegadas.

El correo, llega á esta á las 21,36; mixto, á las 10, y sudexpreso, á las 22,49.

El tren rápido, número 15, que circula los miércoles y sábados, sale de esta á las 4,45.

El tren número 16, rápido también, que circula los martes y viernes, llega á esta á las 21,48.

### Línea de Peñaranda.

El tren mixto, sale de esta á las 17, y el mismo tren llega á esta á las 9,29.

El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta á las 10,40 y regresa á las 20,15.

## Servicio de coches

### Salamanca á Ledesma y alzadilla.

Sale de esta á las 15, y llega de Ledesma, á las 10.

### Salamanca á Vitigudino.

Sale diario de esta para Vitigudino, á las 8, y llega de Vitigudino, á las 17.

### Salamanca á Alba de Tormes.

Sale de esta á las 15, y llega de Alba, á las 10.

Imprenta y Librería de Francisco Nuñez Izquierdo, Salamanca.

## La Positiva Astorgana

Gran fábrica de chocolates elaborados á brazo

## JOAQUIN GALLEGO ASTORGA

Estos chocolates inmejorables se venden desde UNA á TRES pesetas los 460 gramos, en todos los establecimientos de ultramarinos y coloniales.

## COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE FRANÇAISE

Vapores correos franceses á gran velocidad.

Servicios directos desde el puerto de la Coruña.

### PROXIMAS SALIDAS

A la Habana y Veracruz. 23 Agosto, **La Champagne.**  
A New-York. 7 Septiembre, **Saint Laurent.**

2 Agosto, **Californie.**  
31 Agosto, **México.**

### PRECIOS DE PASAJE

Para la Habana: segunda clase, 543,25; tercera preferencia, 257,10; tercera clase, 202,10. -- Para Nueva Orleans: segunda clase, 625; tercera preferencia, 315; tercera clase, 200. -- Para San Francisco de California: tercera clase preferencia; 470.

NOTA: Se facilitan billetes de ferrocarril por los vapores del 7, vía Nueva Orleans, para los estados de Arizona, California, Colorado, Louisi, México, Sonora, Nevada, New-México, Aklahoma, Texas, Utah y Wyoming.

Para informes de pasaje y carga, **NICANDRO FARINA, -- Coruña.**

## VAPORES CORREOS FRANCESES

Servicio á Cuba y México por los magníficos vapores

extra-rápidos

### LA CHAMPAGNE

155 metros de largo. 10 610 toneladas de desplazamiento y 9.000 caballos de fuerza.

### LA NAVARRRE

148 metros de largo: 8.863 toneladas de desplazamiento y 7.000 caballos de fuerza.

Salidas todos los meses: de Santander el 22 y de Coruña el 23.

Servicio á la Martinica, Trinidad, Venezuela, Colombia, Centro América y Pacífico, por los nuevos y magníficos vapores de dos hélices

### GAUDELouPE y PEROU

187 metros de largo. 9.550 toneladas de desplazamiento y 6.000 caballos de fuerza. Salidas todos los meses: de Santander el día 27.

### AGENCIAS DE LA COMPañÍA

Santander, **SEÑORES VIAL HIJOS**, Muelle 32. Madrid, don Francisco Setuain, Zurbano, 10, y Compañía internacional de Vagones Camas, Palacio de la Esquivelativa. -- Coruña, don Nicandro Farina. -- Barcelona, señores S. Talavera & Hijos, Pasaje del Comercio. -- Bilbao, señores Alfredo Hernández y Compañía, Campa de Aibia-Eta, 2. --

## HULDER LINE

Servicio regular al Río de la Plata desde Coruña y Vigo

Viajes rápidos y económicos.

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente de Vigo el día 4.º de Septiembre, el hermoso vapor

### ROYSTON GRANGE

El pasaje de tercera, disfruta cómodo alojamiento, buena cama y comida sana y abundante.

### PRECIOS DEL PASAJE

Pasaje entero. . . . . 201 pesetas }  
Medio pasaje. . . . . 101 } (incluido impuesto.

El pasaje debe presentarse en la Agencia, con sus correspondientes documentos dos días antes de la salida del buque.

Agente general en España y Portugal,

**JUAN TAPIAS**, en liquidación.

Arenal 116, Vigo.

## BAÑOS DE RETORTILLO

Los primeros de España contra el reumatismo en todas sus formas, parálisis centrales, perifericas, herpetismo, sífilis en todos sus periodos, traumatismos, úlceras, infartos y congestiones pulmonares, catarros de la vía respiratoria.

Magnífica instalación, fonda de primer orden, hospedajes económicos

Billetes económicos en las estaciones desde Medina del Campo y fronteras de Portugal, al apeadero del Collado. Coche de ida y vuelta, del apeadero al balneario, por 2,50 pesetas.

Abiertos constantemente.

h 31 Ag.

Grandes surtidos en segadores para segar en sembradura á cerro.

Avantadoras nuevo sistema, limpia veinte fanegas por cada hora.

Trilladoras mecánicas de gran resultado.

Norias sembradoras, y cuantos artefactos requiere la agricultura moderna.

Pedir catálogos y detalles á nuestro representante

Residerio Vidal

San Andrés, Zamora 23

**JORGE MARTIN**